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基本法規定香港回歸後不實行社會主義
制度，保持原有的資本主義制度50年不
變。而鄧小平先生說，「一國兩制」是中
國特色社會主義「很重要的一個內容」。
這該怎麼理解呢？

鄧小平道出了一個事實，即因為是搞
中國特色社會主義，才能作出「一國兩
制」這一特殊的制度安排。什麼是中國
特色社會主義？簡單說就是「社會主
義」加「中國特色」，既堅持社會主義
基本原理，又立足國情、走符合中國自
身實際的社會主義道路。改革開放，社
會主義市場經濟，多種所有制共同發
展，多種分配方式並存等等，與此前既
有的社會主義模式有所不同，都是中國
特色社會主義的產物。

同樣，「一國兩制」也是中國共產黨從
國家發展大局及香港歷史和現實情況出
發，實事求是創造出來的，是與傳統意義
上的社會主義看似不相容的新制度模式。
鄧小平說，「我們的社會主義制度是有中
國特色的社會主義制度，這個特色，很重
要的一個內容就是對香港、澳門、台灣問
題的處理，就是『一國兩制』。」「我們
搞的是有中國特色的社會主義，所以才制
定『一國兩制』的政策，才可以允許兩種
制度存在。」

「一國兩制」是中國特色社會主義的重
要內容，這有三個突出的含義。第一、
「兩制」是有主次的，源頭活水是內地。
「一國兩制」是在國家主體堅持社會主義
制度的前提下制定的政策，內地是主體，
內地實行的制度是前提，沒有主體和前

提，就沒有「一國兩制」。第二、特區的
制度要與國家主體的制度相協調。特區的
制度不同於獨立政治實體的主權制度，不
能與內地的社會主義制度對抗，而應適應
協調、和諧共處。第三、內地「一制」不
變是香港「一制」不變的保證。鄧小平一
語破的：「要保持香港50年繁榮和穩定，
50年以後也繁榮和穩定，就要保持中國共
產黨領導下的社會主義制度。」

闡明「一國兩制」是中國特色社會主義
的重要內容，不是要用內地的社會主義取
代香港的資本主義，恰恰是要讓香港更好
地發展，同時助力國家發展，與國家一起
發展。建設中國特色社會主義需要借鑒世
界文明的優秀成果，香港在這方面可以發
揮重要作用，實行「一國兩制」與國家發
展戰略是一致的。鄧小平說，「在小範圍
內容許資本主義存在，更有利於發展社會
主義。」

習近平總書記在七一重要講話中說：
「社會主義制度是中華人民共和國的根本
制度，中國共產黨領導是中國特色社會主
義最本質的特徵，特別行政區所有居民應
該自覺尊重和維護國家的根本制度。」中
國共產黨是中國特色社會主義的領導者，
當然也是「一國兩制」的領導者。在中國
共產黨的領導下，社會主義可以包容對國
家發展有益的、局部地區的資本主義。正
因為如此，中共中央將「一國兩制」確定
為我國國家制度和國家治理體系的一個顯
著優勢，確定為新時代堅持和發展中國特
色社會主義的一項基本方略。
（本文的英文版本發表在《中國日報》。）

特區政府日前推出「紅黃碼」新措施，
並將於本周五起生效。筆者認為，政府今
次的決定果斷並有切實科學根據，對此表
示歡迎，相信將能有序地達至與國際社會
通關的目標，有利於本港疫後經濟復甦，
保持自身競爭優勢。正如特首李家超所
言，特區政府在防疫上「不躺平」，並致
力控制確診數字，平衡風險與經濟動力
等。最重要的是，特首表明今次的新措施
不等於放棄與內地恢復正常通關，兩者並
無矛盾，當局正努力與內地恢復正常往
來。

筆者認為，要落實好今次防疫政策的調
整，政府要切實執行好對酒店及家居檢疫
人士的監督追蹤工作，以保障外防輸入，
再配合科技及大數據的應用，才能真正做
到穩控疫情，與海外及內地恢復正常通
關，重建疫後經濟。

筆者期望，市民及抵港遊客必定要自
律，特別是在家居監察期間，而食肆等高
風險場所的負責人亦應要克盡公民責任，
遵守新的檢疫要求。與此同時，為了杜絕
社會上少數的「害群之馬」，政府必須做
好嚴密的監督追蹤工作，並加強相應的抽
查，確保當發現陽性個案時，要盡快找出
患者並隔離，否則走漏一人，足以前功盡
廢。

另外，如何有效地運用科
技及大數據也是走向社會復
常的重要一環。舉例說，現
時政府每日都會公布不同地
點的強制檢測及「封區」公
告，既然政府已掌握各項重
要的數據，何不做多一步，例如在手機程
式加入地圖表(dashboard)，實時更新確診
者所居住及曾到過的地方，讓市民能清楚
得知所居住地區的感染情況，以及傳播的
速度及範圍大小等，並盡量避開到一些較
高危的地方。而當市民身處在一些高風險
地方時，更可發出實時通知或警告，長遠
而言相信可有效地減低感染數字。

香港是國際大都會，背靠祖國、面向世
界，一直都是本港的獨有優勢。隨着特區
政府正式推出「紅黃碼」新措施，加上本
港將於11月復辦國際七人欖球賽，以及
將舉辦國際金融領袖投資峰會，屆時將有
大量重量級人士及遊客訪港，若政府能持
續做好嚴密的監督追蹤工作，配合市民自
律地遵守防疫規定，相信繼續有序地放寬
檢疫政策絕對是指日可待。與此同時，特
區政府亦必須尋求與內地恢復正常通關的
可能性，並與內地相關部門加強溝通，做
到「以結果為目標」，為本港社會走向真
正復常之路邁進。

台灣問題白皮書闡明兩岸關係發展歷史必然
美國國會眾議院議長佩洛西竄訪台灣、破壞台海局勢，

中央政府公布了《台灣問題與新時代中國統一事業》白皮

書，指明了祖國必須統一也必然統一的兩岸關係發展歷史

定論，表明了中國共產黨和全體中國人民堅決捍衛國家領

土完整的嚴正立場、堅定決心，是對佩洛西竄訪台灣、挑

戰「一中」底線的有力回擊和反制。中國實現完全統一的

進程，必將伴隨美國與民進黨當局的勾結挑釁而不斷加

快。民進黨當局在「反中抗中」道路上越走越遠，逆勢而

動，必受歷史嚴懲。我們更加堅信：「和平統一 一國兩

制」是解決台灣問題、實現國家統一的最佳方式。

姚志勝 全國政協委員中國和平統一促進會香港總會會長

國務院台灣事務辦公室、國務院新聞辦公室
昨日發布《台灣問題與新時代中國統一事業》
白皮書，透過重要文告將兩岸關係、大陸對台
工作、對台政策作出清晰明確的闡述，重點強
調堅定推動國家統一、統一進程不可阻擋。行
政長官李家超表示歡迎及支持白皮書的公布，
認為是向全世界正義凜然地重申台灣是中國的
一部分這事實和現狀，展示中央對實現祖國統
一的堅定立場和政策，理直氣壯。

對台海最新局勢精確判斷
佩洛西竄訪台灣地區，嚴重侵犯中國主權

和領土完整，嚴重違背一個中國原則和中美
三個聯合公報，嚴重踐踏國際法和國際關係
基本準則，背信棄義，受到兩岸同胞和國際
社會的強烈譴責和反對。佩洛西危險魯莽挑
起台海事端，蓄意破壞台海和平，本身就是
麻煩製造者、和平破壞者；民進黨加緊勾連
外部勢力「倚美謀獨」，對台海和平穩定構
成最大威脅，成為兩岸和平發展的最大障

礙。但佩洛西、美國政府和民進黨當局以各
種理由狡辯，肆意歪曲歷史，顛倒是非黑
白，試圖為自己妄圖通過「台灣牌」漁利、
「倚美謀獨」推卸責任，倒打一耙。白皮書
對此用種種事實讓外界清楚看到，「台獨」
分裂勢力「倚美謀獨」對台海局勢的嚴重危
害性，民進黨是爭取和平統一進程中必須清
除的障礙，中國共產黨和中國人民努力推動
兩岸關係和平發展、融合發展，必然堅決粉
碎「台獨」分裂和外來干涉圖謀，不容把國
家任何一寸領土分裂出去。

白皮書系統闡述中國共產黨和中國政府推進
兩岸交流合作引領對台工作取得新的重要進
展，其對中國共產黨為解決台灣問題、實現祖
國完全統一的說明，切中肯綮，精準深刻。大
陸為實現祖國完全統一所作的種種努力有目共
睹，不容抹黑詆毀：一方面，中國共產黨把握
兩岸關係時代變化，豐富和發展國家統一理論
和對台方針政策，形成新時代解決台灣問題的
總體方略，推動兩岸關係朝着正確方向發展；

另一方面，縱使兩岸關係和平發展遭遇嚴重衝
擊，大陸方面推進和平融合發展的決心和態度
沒有改變，持續實施「31條措施」、「26條措
施」、「11條措施」、「粵台48條」、「農
林22條」等在產業、就業、創業、學習、生活
等不同方面的惠台措施，依然秉持「兩岸一家
親」的理念，切實為推進國家統一進程注入更
大動能。

白皮書指明，外部勢力阻礙中國完全統一必
遭失敗，這是對台海最新局勢和歷史定勢的精
確判斷。當前，祖國大陸不斷提升自身綜合實
力，牢牢掌控了兩岸關係主導權、主動權，推
動兩岸關係和平發展也是台灣問題各利益攸關
方的最大公約數，獲得兩岸同胞共同擁護、堅
定支持。國際社會廣泛理解和支持中國人民反
對「台獨」分裂活動、推動完成國家統一的正
義事業，美國一些勢力出於霸權心態和冷戰思
維，不為世人接受。綜觀白皮書，可以得出一
個深刻結論：實現祖國統一的時與勢，始終牢
牢把握在我們的手中。美台近年每次挑釁，中

國反制的結果無一例外都進一步加強對台海的
實際掌控，就是外部勢力阻礙中國完全統一必
敗的有力明證。

「和平統一 一國兩制」是最佳方式
白皮書強調，在新時代新征程上推進祖國統

一，必須堅持「和平統一、一國兩制」基本方
針。香港作為「一國兩制」率先垂範之地，回
歸祖國25年來展現了驕人的發展成績，「一國
兩制」成功實踐的輝煌成就有目共睹，這不僅
為解決台灣問題、實現祖國統一起了垂範作
用，進一步加強了我們對「一國兩制」的制度
自信，也折射出「和平統一 一國兩制」在台
灣的光明前景。我們更加堅信：「和平統一
一國兩制」是解決台灣問題、實現國家統一的
最佳方式，背靠祖國是台灣發展的必然出路。
民進黨當局只有順應大勢而行，放棄漸進式
「台獨」，才是對台灣2,300萬民眾負責任的
做法；民進黨繼續逆歷史大勢而動，必將被釘
上歷史的恥辱柱。

最低工資委員會將會就最低工資的
調整，在今年10月前提交報告予行
政長官會同行政會議，勞工及福利局
局長指出當局目前最重要是盡最大努
力，讓三方達成共識。

最低工資自2021年被凍結，有關
水平多年沒調整。因為長期凍結，領取最低工資的
勞工對今次的調整寄予厚望，而商界代表也感受到
勞工界熱切的期望，因此極力抗衡勞工界的爭取，
更陳述多項無理的理據攻擊，筆者整理了四個論述
謬誤，以正視聽。
一、洗碗工人工高是供求問題。商界代表經常

用洗碗工做例子，指連洗碗工都要萬幾兩萬人
工，那麼樓面、經理的人工要給多少才能聘請得
到人？這種講法，反映商界代表沒有透徹理解經
濟學理論。洗碗工雙手長期濕水及接觸清潔劑，
易患上皮膚病、主婦手等，而重複動作和搬運一
籃一籃沉重的碗碟，則會導致多樣勞損，因此甚
少人願意做。當工人供應少，薪酬自然就要提
高，才能吸引人從事此項辛苦的工作。這是經濟
學裏面基本的理念，再不要拿洗碗工人工高來說
事。
二、老闆揞實荷包哪有漣漪效應。商界代表經

常指最低工資上升，會造成漣漪效應，推高其他
工作崗位的薪酬。但筆者不禁要問一句，「老闆
真的會這樣不理性出糧嗎？」看看招聘廣告，現
時招聘洗碗員，月薪約15,000至18,000元，而一
間冰室樓面9小時工作月薪為15,000元，連鎖餐
廳樓面有16,500元，連鎖日式食肆經理才18,000
元，與洗碗工相若，西餐廳經理人工稍高，達
20,000元，再高一些檔次的西餐廳，才用25,000元
左右聘請經理。從以上各崗位薪酬水平可見，老

闆出糧仍是非常理性，按崗位出價招聘人手，沒
有因為洗碗工人工高推高了其他崗位的薪酬，漣
漪效應除了在商界代表口中出現，在實際市場上
卻見不到。
三、實質工資才是真相。有商界代表振振有詞指

責最低工資推出之後，名義工資指數上升了近
60%，但他們卻故意不提實質工資，實質工資才反
映真正的購買力。由2011年實施最低工資至今年
第一季，主要行業的實質工資指數只上升了13.7，
住宿膳食業上升幅度極低，只有3.8，運輸、倉
庫、郵政及速遞更慘，指數是-18.9，進出口貿易
及批發業也是負數。也就是說，2011年至今11年
間，不少行業實質工資增長甚少，甚至是負數。
四、通脹凌厲不能歸因於最低工資。有商界議員

在立法會發言時提到最低工資實施後大幅推高通
脹，甲類消費物價指數上升了36%。把通脹上升只
歸因於最低工資上升，是刻意為之，還是不知物價
指數的構成，不得而知，但筆者有責任指出謬誤。
消費物價指數由80多項商品、租金和服務組成，其
中一些入口食品升幅凌厲，2011年5月至今年5
月，甲類消費物價指數中，豬、牛、家禽和鮮果分
別升了112%、111%、91%和131%；租金升幅亦強
勁，私人房屋升了44%、公屋升了63%。因此，消
費物價指數上升因素眾多，絕不能只歸因於最低工
資。

香港租金高企、百物騰貴，加上疫情打擊，基
層市民生活困難，最低工資凍結多年，到今年調
整，商界代表應起碼展示理性的一面，實事求
是，以理服人，而不是以誤導的數字和理據來阻
撓最低工資的調升，令領取最低工資的工人繼續
陷於在職貧窮之中，即使努力工作卻換不到有尊
嚴的生活。

最低工資的四個謬誤論述誤導公眾
郭偉强 立法會議員
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李鎮強 自由黨副主席 立法會議員
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政府律師的招聘工作將於今年8月
中展開，律政司強調，在基本法及
香港國安法測試取得及格成績是政
府律師的入職條件。筆者非常支持
律政司提出有關安排，因為政府律
師職責是維護香港法治，熟讀基本

法和香港國安法是理所當然，亦應該以身作則，
讓廣大市民知道，認識基本法及香港國安法的重
要性。

「一國兩制」的根本宗旨是維護國家主權、安全
和發展利益，保持香港、澳門長期繁榮穩定，而基
本法是「一國兩制」方針政策的法律化、制度化，
體現了包括香港同胞在內的全體中國人民的共同意
志，在香港特別行政區具有憲制性法律地位。香港
特別行政區立法機關制定的任何法律，均不得同基
本法相抵觸。香港特別行政區行政、立法、司法行
為都必須符合基本法；在香港特別行政區的個人以
及一切組織和團體都必須以基本法為活動準則。香
港是國家境內唯一實行普通法的司法管轄區，在
「一國兩制」下，香港獨立健全的法制，亦能為粵
港澳大灣區的企業提供多元化的服務。全國人大常
委會對基本法的解釋權不會影響香港的司法獨立，
而終審權依然屬於香港的終審法院。

全國人大以決定和立法方式，授權全國人大常委
會訂立香港國安法，是為香港建立健全維護國家安
全的法律制度及執行機制，為「一國兩制」成功實
踐揭開新章。香港國安法所規管的罪行亦與其他國
家的國家安全法律相近，旨在維護國家主權、領土
完整及發展利益。香港國安法實施後，香港由亂到
治，現正由治及興。

律政司轄下的政府律師專責為香港法治把關，尤
其需對基本法及香港國安法這兩項重要的法律條文
有充分認識和理解。作為政府律師，對法律認識必
須精準，現在只要求答對50%的及格率，門檻未免
過低，等於答錯一半題目，仍可擔任政府律師，實
在貽笑大方，應提高到60%以上才算合理。日後有
必要對此作出調整，以增強市民對政府律師的信心
和維護社會法治的保障。

香港國安法的實施，為香港社會帶來了穩定，增
強了社會各界對香港繼續保持穩定繁榮的信心。目
前香港多所大學推行國家安全教育，規定學生必須
修讀與香港國安法相關的課程才可以畢業，可見社
會各界已開始高度重視國家安全教育，期望新一屆
特區政府繼續履行其憲制職能，並透過多方面的政
策措施，致力維護香港的法治和司法獨立的核心價
值，推動「法治公義，普惠共享」。

政府律師熟讀基本法國安法理所當然
陳子遷 律師 香江聚賢法律專業人才委員會主任


